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FECHA: Yumbo, Valle, Enero 29 de 2024 
HORA: De 9:08 hasta las 10:14 horas 
LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo 

ASISTI ERON: 

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES 
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA 
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER 
4. BENITEZ GONZALEZ ANA MARIA 
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO 
6. CASTILLO PABON HORACIO 
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO 
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM 
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARlO 
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY 
11. MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA 
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE 
13. PARRA ZULUAGA DIEGO 
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO 
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO 

ORDEN DEL DIA: 

1. LLAMADA A LISTA. 
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA 
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA 
4. APROBACION DEL ACTAS No.020, 021 Y 022 DEL 25, 26 Y 27 DE ENERO DE 2024 
5. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION 
6. PROPOSICIONES 
7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS 
8. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE 

Fue puesto en consideración y aprobado. 

Desarrollo 

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado. 
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional. 
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al 

Departamento del Valle del Cauca. 
4. APROBACION DEL ACTAS No.020, 021 Y 022 DEL 25, 26 Y 27 DE ENERO DE 2024, El 

secretario las envió previamente a los correos y WhatsApp de los Concejales. Fueron puestas en 
consideración y aprobadas. 

5. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION. No 
los había sobre la mesa. 

6. PROPOSICIONES. No las hay sobre la mesa. 
7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa 

COMUNICACIONES, Si las hay sobre la mesa. COMUNICACIÓN No.1. PARA CONCEJO DE, 
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YUMBO, DE: Dr. Andrés Felipe Murgueitio Pérez, Secretario de Tránsito y Transporte Yumbo. 
ASUNTO: Respuesta a petición del Concejal Jhonnathan Alvear, del 16 de enero de 2024. 
COMUNICACIÓN No.2. PARA CONCEJO DE YUMBO, DE: firmantes plenarias municipal de 
ediles del Pacto Histórico Yumbo. ASUNTO: Declaración Política. VARIOS. Si hay comunidad 
Inscrita. Señora Carolina Prado Mendoza. Tema: Aclaración intervención del concejal William 
Jaramillo. Para conocimiento de todos los ediles y edilesas del pacto histórico funcionamos 
como bancada tenemos asesores jurídicos que nos dan capacitación más no nos imponen ni nos 
manejan por lo tanto doy mi voto de rechazo hecha el 25 de enero del 2024, por el concejal 
William Jaramillo quién manifestó que nos prohíben reunirnos con él, cosa que no es verdad, 
nosotros las mayorías rechazamos desde hace tiempo las actitudes divisionistas contra el pacto 
histórico y aunque tenga la marca del pacto histórico no lo reconocemos y menos como vocero 
nuestro en el concejo. Señora Sandra del Pilar Rodríguez tiene la palabra Señora Sandra De 
diciembre no estoy avalando pues ni estoy de acuerdo con el concejal no lo apoyo rechazo que el 
señor William Jaramillo nos represente. Sra. Evelyn Castro vengo en vocería de la plenaria del 
pacto histórico los cuales de verdad estamos con una sensación molesta por lo dicho por el señor 
William Jaramillo video el cual fue borrado porque no pudimos volver a acceder a él y es algo que 
quiero dejar público fue borrado de la plataforma de Facebook el video de la sesión donde el 
señor dice públicamente de que nosotros somos manipulados por el Señor Jorge Vivas y la 
doctora Jessica Mariana dejarle muy claro al Señor William Jaramillo que yo no soy un títere 
quizás como lo es usted a mí no me maneja absolutamente nadie, yo fui elegida por voto popular 
el cual me da a mí los requerimientos legales para trabajar absolutamente sola yo no tengo por 
qué mancomunarme con una persona como usted que traicionó al pacto histórico que traicionó a 
su partido y que para mí no es una persona confiable el hecho de no reunirme con usted no 
significa de que nadie a mí me dio permiso y como persona y hablándolo en primera persona le 
exijo respeto, porque es que a mí realmente para para gobernarme alguien tiene que ser el 
presidente Petro, realmente de él me dejó gobernar de resto absolutamente nadie, así que la 
vocería aquí es para pedir respeto, no solo por mí, sino por la plenaria en sí del pacto histórico. 
Señor Jorge Vivas los que nos convoca hoy es el ejercicio del derecho de réplica considero me 
asiste como ciudadano, pero me asiste Sobre todo como parte de la colectividad del pacto 
histórico, pienso que este no es el espacio para discutir situaciones que son inherentes a la 
coalición pacto histórico pero dado las declaraciones que se dieron el pasado jueves 25 en esa 
sesión y que fue de público conocimiento donde se deja entrever de una presunta amenaza que 
ha sufrido el concejal William Jaramillo podrían venir de sectores del pacto histórico pues eso es 
un tema que nos motiva a nosotros a reaccionar y que justamente en medio de una plenaria que 
estaba convocada por los ediles con anterioridad a estas lamentables declaraciones, pues nos 
tocó venir a asumir este rol nosotros tenemos que decir que somos una colectividad que funciona 
el amparo de las leyes de Colombia aquí no hay bandas criminales que son una colectividad que 
con muchas dificultades en medio de toda esa cantidad de dinero que circuló por la campaña 
electoral pasada logramos una votación importante en el municipio de Yumbo y sobre todo una 
bancada de ediles a los cuales hemos querido darle la relevancia que ni el Estado, ni la 
administración en el pasado le han dado y por eso esa afluencia de líderes y lamentable concejal 
William Jaramillo que hoy estemos en este recinto para hacer aclaratorias cuando usted tiene las 
instancias internas de la coalición a la cual usted se debe, porque usted fue elegido con los votos 
de esa coalición y no puede seguir diciendo en todas parte, que usted no le debe a nadie, tiene 
una dirección política de la cual usted hace parte un grupo de WhatsApp,, así usted se da cuenta 
de todo lo que se habla solo queremos que los concejales las bancadas que hacen parte de este 
concejo entiendan un poco porque también conocimos las intervenciones obviamente la 
solidaridad que se da cuando una persona es amenazada, pero miren nosotros los que hemos 
estado en estos procesos sociales recibimos amenazas todo el tiempo y nunca escuchamos esas 
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voces de solidaridad, nos toca por nuestros propios medios salir a ver cómo nos defendemos, le 
tengo que decir concejal William usted no representa peligro para el establecimiento, usted es 
parte del establecimiento de modo que el llamado que nosotros hacemos Es a que presente las 
pruebas, vaya a los organismos competentes y muestre cuáles son las pruebas que tiene la 
supuesta amenaza, en el pasado habían las amenazas porque supuestamente se hacían 
denuncias contra la corrupción en Yumbo en un momento a otro las amenazas desaparecen 
porque usted se monta en el grupo del establecimiento y obviamente ya las amenazas 
desaparecen ahora que estamos en un proceso donde nos ha tocado desde el gobierno Nacional 
defendernos Contra el establecimiento, un presidente como nuestro presidente Gustavo Petro 
tratando defenderse por todos lados contra el establecimiento en medio de un gran proceso de 
cambio que está viviendo Colombia no suficiente con eso nos toca ahora salirnos a defender de 
personas que bajo el amparo del pacto histórico pretenden meternos en el mismo costal de toda 
la que ha sido la delincuencia histórica de este país y que ahora entonces nosotros aparecemos 
como presuntos determinadores de amenazas y demás el llamado y en este ejercicio de réplica 
es a que ese elemento que tenga que ver con las discusiones internas del pacto histórico los 
asuma al interior del pacto histórico al cual usted se debe y resolvamos esos temas por la vía 
institucional y por la vía legal. La señor Presidente solo para comentarle señor vivas que este 
consejo siempre ha sido solidario con todas las personas que han venido aqui 
independientemente que no tengan una curul como concejal han venido aquí a presentar sus 
denuncias sobre amenazas en contra de su vida entonces vuelve el insisto aquí no es por el 
hecho de tener una curul sino porque nosotros somos solidarios con toda nuestra comunidad y 
rechazamos de plano que se atente contra la vida de alguna persona. Señor Walter Ayala 
Zuluaga nosotros no somos ni arrodillados. ni  amangualados y merecemos respeto como junta 
administradora local y más como presidente de la comuna 2, le exijo que nos respete a todos, 
porque nosotros en ningún momento con usted nos hemos sentado a dialogar ni hacer ninguna 
negociación como concejal ediles, porque usted nos dejó tirados en el camino desde que la 
campaña empezó aquí en Yumbo como pacto histórico y lo único que podemos decir de usted es 
que es una persona acomodada eso es todo lo que podemos decir porque se acomodó al mejor 
benefactor porque primero empezó campaña con el señor Fernando Murgueitio y terminó su 
campaña con el señor Edgar Alexander Ruiz, entonces yo creo que el que tiene que mirar aquí 
quien es la persona más incoherente es usted y le pido que por favor nos respete y sea más 
coherente con lo que usted dice de las amenazas que posiblemente le hemos dado de parte del 
Pacto histórico cuando es una falsedad totalmente suya. Catalina Pluas. Mi apoyo total al 
Concejal William Jaramillo ya que él no es un político aparecido es una persona que viene 
haciendo un trabajo social con muchas comunidades, es una persona que apoya el comercio, es 
una persona que apoya la gente, las minorías es una persona que aparte de ser un amigo es una 
persona sincera, soy edilesa de la comuna 3 escucho Hablar a muchos personas aquí de 
respeto siendo abogados insultan a las mujeres, escucho a personas hablar de moralidad cuando 
en vez de ir en contra de un proyecto que no beneficia a la comunidad como el proyecto Pl hacen 
alarde de que vengamos a apoyar, a cuidar nuestra naturaleza. cuando son las reuniones del 
proyecto pi agachan la cabeza porque tienen presuntamente ya dineros acomodados porque 
tienen prebendas económicas, también dicen respeto cuando por medio de correos electrónicos o 
de WhatsApp envían insultos tanto de mujeres y de hombres dicen respeto y no son coherentes, 
la política es el arte de servir, no de cargarle ladrillo a nadie, no debe cargarle los odios a nadie, 
yo creo que es momento de que dejemos esa estupidez perdóneme la palabra pero nosotros 
pensemos por nosotros mismos no leamos un papel que nos haga abogado así nos 
equivoquemos aprendamos nosotros mismos y hagamos nuestro propio trabajo como edil que 
nosotros como ediles en el municipio de yumbo dejemos una historia que nosotros mismos 
sacamos adelante soy edilesa, soy líder social del barrio nuevo Horizonte pertenezco la 
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comuna 3 y  nosotros presentamos una carta vinculante a la administración sin necesidad de 
arrodillamos simplemente hacer una veeduría y trabajo con respeto no solamente es decirlo aquí 
ante ustedes para quedar bien en redes sociales y me aplaudan y me coloquen cosas bonitas allí, 
no el respeto es de verdad sincero, no mostrar una doble moral también vamos a presentar una 
carta de solicitud de vinculación y que el concejo por favor nos facilite el espacio del Recinto de la 
Democracia para realizar las plenarias Ya que queremos que todos los ediles electos llámense 
ppcc, pacto histórico o verde del color que sean tengamos las mismas garantías y que estén Los 
asesores Reales de la Administración personas que van a hacer neutras y que nos van a enseñar 
a hacer un trabajo de verdad y de desarrollo por nuestro municipio. Concejal WILLIAM 
JARAMILLO, básicamente quisiera hacer algunas claridades frente al comunicado y de pronto la 
intervención de los amigos ediles que han participado el día de hoy lo primero contradecirles lo 
que desde un primer momento siempre a través de redes sociales y a través de diferentes 
instancias han dicho de este servidor pero hoy ya que tienen un comunicado escrito que se acabó 
de dar lectura por parte del secretario si es importante decirles a los ediles que firman esta 
comunicación que si tienen pruebas de una presunta doble militancia Pues bien puedan hagan 
uso de los elementos legales de los procedimientos legales para probar una presunta doble 
militancia de parte de este servidor que como ustedes saben estuvo apoyando al candidato 
Ronald Mayorga a la alcaldía hasta el mismo momento que se produjo el aval del Fernando 
Murgueitio por el partido MAIS. yo sé que la mayoría no son abogados pero ustedes no pueden 
criticar el hecho de que no haya terminado apoyando a Ronald Mayorga como candidato a la 
coalición pacto histórico porque no era el candidato de mi partido y Pues digamos que ustedes 
desconocen ya unos pormenores adicionales a las decisiones políticas pero no es cierto No es 
como lo dice el Señor vivas como lo han dicho varios que yo esté amangualado o que sea de 
gobierno que me haya Unido una coalición de derecha con el hoy alcalde Alexander Ruiz, si fuera 
así no tendría temor en decirlo Si fuera así me declararía de gobierno Pero no es así, si fuera así 
tendría participación en el gabinete municipal Pero no es así es decir yo simplemente soy un 
candidato o fui un candidato si del pacto histórico con el aval de maíz que hice parte como los 15 
candidatos de la lista del concejo y que por supuesto yo ya sabía que nadie o muchas personas 
iban a quedar conformes con la elección porque es que hoy yo fui el candidato que ganó las 
elecciones con a ayuda de los votos de todos los amigos candidatos que aportaron votación a 
esa lista con ellos como lo dije el discurso en el 2 de enero gratitud con todos y cada uno de los 
aspirantes al concejo del partido democrático, de la Colombia humana, comunes, del partido 
comunista. de la up, con todos los candidatos los mismos del partido maíz porque soy consciente 
que por mí solo no estoy aquí sentado es decir si hubiera sido por mí solo pues no hubiera 
necesitado una lista o un partido y con 730 otros que yo saqué que es una votación humilde 
sencilla no hubiera sido concejal en ningún partido yo siempre quise pertenecer a la coalición del 
pacto histórico y creo que me lo gane además el espacio las discusiones se dieron, se libraron la 
mayoría de las veces respetuosamente y finalmente la decisión fue una lista abierta con voto 
preferente donde nos alcanzó nomás para una sola curul pero si el que hubiera ganado no 
hubiera sido yo hubiera sido Adolfo hubiera sido Gerardo hubiera sido Jennifer hubiera sido 
cualquiera los candidatos al concejo Igual habrían también inconformes porque es una 
competencia donde se busca ganar se busca lograr el espacio de poder y es un espacio de poder 
donde yo digamos lo que quisiera es que no se presentaran estas diferencias yo de pronto quiero 
pedir excusas y no me da pena hacerlo, es de humanos errar si se quiso o se interpretó mi 
intervención como quieran personas del pacto histórico las que estaban posiblemente 
amenazándome miren al igual que Jorge al igual que varios hemos sido víctimas de amenazas 
mucho tiempo y no son inventadas si fueran inventadas yo no tendría esquema ni medidas de 
protección de seguridad individuales y colectivas por parte de la Unidad Nacional de Protección, 
y también es cierto que estas amenazas no arrancaron ahorita arrancaron en marzo del 22 por 
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la oposición que este este servidor le hizo al gobierno saliente las denuncias las demandas los 
hechos que están documentados que hicieron que no solamente yo sino cuatro concejales que 
hacíamos oposición a ese gobierno pues tuviéramos medidas de protección, los temas con el 
pasar del tiempo es que arrancaron en marzo del 22 se fueron como aparentemente 
tranquilizando enfriando yo no tengo la culpa de que a finales del año pasado desde noviembre y 
sobre todo en diciembre y ahora en enero hayan vuelto estas amenazas, esta intimidaciones 
contra este servidor y yo no he dicho y quiero aclarar además públicamente aquí, un comunicado 
o una publicación que salió en la página que no sé quién la maneja o quién la administra de 
concejo cómo vamos en esa página mencionaban los nombres de algunos compañeros algunos 
están sentados aquí yo no tengo nada personal contra ellos yo con humildad he recibido las 
injurias, las calumnias, la denigración que han hecho de mí en redes sociales porque desde un 
primer momento hubo oposición por parte de algunos de ustedes para que el MAIS y este 
servidor específicamente fueran candidato Al concejo por la lista del pacto histórico recuerdo 
muchos comentarios Jorge suyos que ahí tengo los pantallazos de todo con groserías inclusive 
en las fotos de cuando yo me inscribí el 29 de Julio como candidato de la lista del pacto histórico 
y ha sido digamos antes digamos Yo he sido paciente con todos los comentarios desafortunados 
que ustedes hacen con toda la tiradera que ustedes han cometido y son varios y yo no les pido 
que ustedes compartan mis visiones políticas Yo sé que algunos de ustedes no Los represento a 
otros Quizás sí pero yo no he sido grosero con ustedes en cambio usted desde un principio 
desde un principio Recuerden el volante cuando sacaron a los tres candidatos de maíz el volante 
publicitario las publicaciones donde dijeron que no éramos pacto histórico y después hay algo 
que es difícil de entender Yo sé que es difícil de entender y es el hecho de que el MAIS el 
movimiento alternativo indígena y social haya hecho parte del acuerdo de coalición que eso fue 
un contrato para el tema del Concejo municipal y que para el tema alcaldía el MAlS haya tenido 
su candidato propio, Yo sé que eso es difícil como de asumir o de comprender y por eso digamos 
las críticas pero hasta el momento en que la ley me lo permitió y hasta el momento en que los 
acuerdos políticos se cumplieron yo estaba apoyando cuando el Mais no tenía candidato al Señor 
Ronald Mayorga él lo sabe dos reuniones le alcancé a hacer con mi equipo de trabajo ahora 
cuando ya el Mais define y ayala un propio candidato hasta allí llegó el tema y para nadie es un 
secreto que líderes míos amigos míos por cuenta propia quisieron seguir apoyando a Ronald 
Mayorga y yo no le vi ningún problema a ese tema como es el tema de mi amiga lideresa social 
de más de 40 años en Yumbo Leonor Zapata ella me ayuda a mí al concejo pero ella quiso seguir 
votando con Ronald Mayorga, normal personas porque lo he escuchado que dicen que es que 
bueno especulan a más no poder que porque mi novia por ejemplo es familiar del Médico 
Murgueitio entonces ya se meten un poco de cosas en la cabeza revolviendo lo personal con lo 
político cuando las cosas no son así y entonces también hubo muchos amigos míos entre esas 
mi novia toda su familia y muchos más amigos aquí hay varios el señor Verdugo por ejemplo que 
está allá acá atrás en la campaña de nuestro candidato de Mais el médico Murgueitio El señor 
Verdugo por ejemplo que está allá acá atrás en la campaña de nuestro candidato de maíz el 
médico Murgueitio y otros amigos que es que yo no lo puedo evitar como el doctor Olmedo Ortiz 
que por cuenta propia porque es que yo no soy yo soy líder más no soy jefe ni obligo a nadie a 
nada y él con su colectivo compromiso social quiso votar con Alexander Ruiz yo como candidato 
Al consejo tratando de mantener la cohesión en mi equipo de trabajo prácticamente no le puse 
ningún pereque ningún problema A que mis amigos mi familia y amigos votaran por el que 
quisieran votar el tema de alcaldía y eso no es doble militancia compañeros entonces que 
ustedes digan en ese comunicado injurioso y hasta calumnioso que yo me retiré de una campaña 
que tampoco apoyé otra y que me uní con la campaña del hoy alcalde pues ahí sí me disculpan 
con todo respeto y así se rían algunos o algunas pues tengo que aquí contra decirlo de manera 
vehemente y como dice un concejal de manera contundente yo los invito primero a no comer, 
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cuentos y a no formarse ideas que no son y en ese orden se nota que no me conocen, miren algo 
que yo tengo clarísimo y es algo que he conversado con los diputados del pacto histórico y yo 
como concejal del pacto histórico yo quiero tener una reunión una conversación con ustedes con 
los que quieran a nadie se obliga porque desde la institucionalidad o desde instancias internas 
como dice Jorge ya que hoy lo dice aquí públicamente yo nunca he estado negado a sentarme a 
conversar con ustedes a pensar o a visionar el tema del futuro el pacto histórico en Yumbo 
porque es que el pacto histórico ya no va a ser una coalición no va a continuar como coalición 
ahora se va se habla de un partido unitario de un nuevo partido que es hoy el partido de gobierno 
del presidente Petro y que a mí me digan que yo no represento el gobierno del cambio hombre 
pues se nota uno que no me conocen y se nota que no siguieron mi gestión de control político 
fuerte en cuatro años que fue la que dio lugar al tema de las amenazas lo que pasa es que lo que 
yo decía es y de pronto ahí el error y la mala interpretación y quiero aclarar que yo no tengo nada 
personal y digamos rechazo esa publicación que mencionó nombres de Gerardo de vivas de no 
sé quién más nombraron varios nombres allí Yo creo que ellos han sido críticos y de pronto 
irrespetuosos pero hasta allí, lo digo por las comunicaciones y lo que uno Escucha lo que ellos 
escriben en las redes sociales pero yo creo que hasta allí Yo sé que el pacto histórico por el 
contrario ha sido una sumatoria de partidos y esfuerzos en contra del establecimiento pero que 
digan que yo soy el establecimiento pues falta mucho pelo para moño para yo ser el 
establecimiento, yo soy un concejal aquí nadie puede negar la tarea que hemos hecho y que 
vamos a seguir haciendo ahora frente a este gobierno frente al cual se lo he sugerido a la 
presidenta Nacional del MAlS deberíamos declararnos independientes Porqué declararnos en 
oposición ante un nuevo gobierno que como lo podemos ver Y así lo han visto Adolfo Guevara, 
Ferney Lozano, Yesid Sandoval, este servidor, los mismos ediles que se han reunido con él se ve 
que quiere trabajar en unidad para sacar adelante a Yumbo con proyectos de Ciudad Por qué 
ustedes me dicen en esa declaración política que debemos hacerle oposición a un gobierno que 
apenas empieza porque Sencillamente no lo apoyamos oponerse por oponerse qué sentido tiene, 
miren mis compañeros y compañeras de ustedes diputados, hoy declarados en Independencia 
frente al gobierno de la doctora Dilian del partido de la U y yo le he sugerido y le sugiero que 
deberiamos declararnos si hay plazo hasta pasado mañana independiente frente a este gobierno 
ya lo decía yo hace pocos días yo jefe político como tal lo tengo como muchos de ustedes 
seguimos una línea del gobierno del cambio y eso es innegable y mi preocupación lo dije desde 
el 2 de enero y a eso invito a todos los ediles y soy consciente que ustedes al igual que yo se 
eligieron por voto popular ustedes no dependen de mí yo tampoco soy jefe de ustedes pero 
cuando se habla de la institucionalidad del pacto por qué no trabajar en equipo aquí Sandra que 
intervino ahora no puede decir que en ningún momento yo les vine a decir venga es que yo les 
voy a dar esto lo otro que trabajen conmigo políticamente no que la campaña y las elecciones ya 
pasaron ustedes tienen sus partidos, mi partido el Mais no eligió no presentó ni eligió un solo edil. 
La señora Presidente le manifiesta al Concejal Jaramillo que ya se cumplió los 20 minutos 
reglamentarios, bueno entonces yo no le estoy diciendo a los ediles porque finalmente la 
declaración política es de los ediles yo le estoy diciendo que ustedes tienen que hacer lo que yo 
diga ni que soy su representante aquí yo soy el representante del pacto histórico en el concejo 
municipal y represento toda una comunidad muchas de ellas ciudadanías libres que no tienen un 
líder o un jefe político y que simplemente siguen a Petro y así como voté por Petro en el 2022 soy 
el representante del pacto histórico aquí en la corporación y bienvenidos todos los que quieran 
recibir mi apoyo en asesorías, en gestión, en voceria, pero ni más faltaba cada uno de ustedes 
tienen sus curules y pueden como ya lo han hecho reunirse, coordinar los temas con el alcalde yo 
cierro diciendo que lamento que se haya malinterpretado cuando yo estaba explicando el 
contexto de mis situaciones sí dije que de pronto había inconformidad o incomodidad de algunos 
porque se nota cuando se refieren a mí en términos digamos que dejan mucho que desear cierto 
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cuando comunican cosas de HP para arriba y son algunos de ustedes pero yo por eso no me 
ofendo ni tengo nada personal en contra de ustedes y no quiero que se preste para más malos 
entendidos yo cuando me inviten porque no lo han hecho se han reunido sin convocar al maíz y a 
este servidor con mucho gusto voy a estar allí dando la cara porque sí quisiera que pensáramos 
en equipo por Yumbo y miráramos Cómo podemos hacer que el plan de desarrollo de Colombia 
potencia Mundial de la vida se conecta con el programa de gobierno y el plan de desarrollo 
municipal para que saquemos a Yumbo adelante sin más bochinche, sin más cizaña, si más 
rencillas y esa es la invitación que le hago por ejemplo aquí está la doctora Jennifer Mariana a 
todos los candidatos. porque todos y cada uno de ellos fueron valiosos aportando los votos para 
que yo hoy esté sentado aquí, por el tiempo que Dios y la ley establezca estoy digamos muy claro 
de que no nací aquí, ni voy a morir aquí y quiero trabajar por Yumbo y porque el programa de 
gobierno del presidente Petro acá en Yumbo se pueda llevar a cabo veo un Alcalde que Escucha, 
veo un Alcalde que quiere hacer las cosas bien, veo un Alcalde incluyente que se reúne sin 
ningún problema con los diputados, con este concejal, con los ediles del pacto histórico, porque 
ustedes dicen que hay que hacer una oposición por el solo hecho de no haber votado por él, ya 
pasó la campaña ya ahora arrancó un nuevo Gobierno y arrancó mi periodo de concejal y el 
periodo de ustedes como diles articulemos. unámonos y trabajemos por la comunidad que nos 
eligió. Concejal Carlos Alberto Sánchez no me voy a referir al tema tocado por las personas que 
intervinieron por respeto porque me parece que y sigo diciendo lo mismo que ratifiqué en la 
pasada sesión del día jueves donde intervine Porque ahí me parece que son temas internos de 
partido hay una frase tal vez popular y para muchos puede ser estúpida pero dice que la ropa 
sucia se aya en casa yo solamente me voy a referir a una cosa señora presidente mire en el 
municipio de Yumbo se eligieron 51 líderes sociales de los cuales 15 son concejales, 36 son 
ediles de los cuales 25 son del pacto. cuando a nosotros nos eligen, aunque a muchos no les 
guste lo que yo voy a decir nos convertimos en mandaderos y los que hacemos los favores sin 
incurrir en el tráfico de influencias, pero con el respeto de la dama que me antecedió en la 
palabra que dice que es que los ediles tienen Línea Directa con Los jefes de despacho y con el 
señor alcalde bien me decía mi padre hace muchos años que golondrina sola no trae aguacero, si 
nosotros trabajamos mancomunadamente independiente de la ideología política que tengamos 
no podemos apartarnos que es que Yumbo le duele al edil como le duele al concejal. entonces 
hago un llamado muy respetuoso si es a bien del grupo de diles elegidos popularmente con unos 
derechos legales constitucionales de los cuales deben regirse ustedes y debemos regimos 
nosotros. pero no es lo mismo y quiero ratificar yo no quiero buscar votos en este momento 
porque la campaña pasó lo que nosotros necesitamos es que si hay servicios públicos 
insatisfechos están perjudicando es a toda una comunidad, los ediles no tienen unas 
necesidades y los concejales otras nosotros representamos a 120,000 personas un edil le duele 
su sector a un presidente o una junta de acción comunal le duele su sector pero en últimas nos 
duele todo el municipio de Yumbo y allá es que yo quiero apuntar si se puede si son los deseos 
de trabajar mancomunadamente hay cosas que yo difiero de decisiones del orden nacional, pero 
hay un presidente elegido y lo respeto hoy tenemos una gobernadora elegida yo voté por ella. 
alguna persona puede estar en contra pero a mi lo que me interesa es el beneficio del Valle del 
Cauca Y si hay cosas en que yo esté en desacuerdo públicamente lo voy a decir yo hago es un 
llamado para que hagamos una Unión si es el sentir de esta comunidad, señora presidenta yo sé 
que usted es una excelente líder Y está llevando por muy buen camino el concejo municipal Y en 
este momento estamos viviendo un buen ambiente laboral un buen ambiente de trato entre los 
compañeros dentro del Concejo municipal y no es porque haya una manguala es porque hoy nos 
adolecen muchos problemas de toda una comunidad y yo hago esta invitación yo creo que 51 
líderes políticos pesan más que 15 y pesan más que 36 y aquí los amigos que fueron elegidos 
como son los 25 líderes sociales del pacto histórico Sencillamente en el caso mío cuentan, no 
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con un Vocero porque yo no soy Vocero de nadie, aquí cada quien puede venir y pedir el uso de 
la palabra y puede intervenir todos los días, pero sí por lo menos a mí me duele Yumbo a mí me 
duele esa comunidad y estoy seguro de que juntos podemos. Concejal GUSTAVO ADOLFO 
CANO JOVEN, quiero tocar un tema muy importante creo que los habitantes del municipio de 
Yumbo varios se han acercado a mí a expresarme con gran preocupación lo que está sucediendo 
con el tema de las basuras y no hablar del tema de la facturación que será un debate que 
seguramente se volverá a dar en este recinto porque sabemos que no se ha solucionado esa 
problemática para los habitantes del municipio de yumbo hoy la invitación es para que 
entendamos como comunidad que las problemáticas del municipio de yumbo no las va a 
solucionar solamente el señor alcalde ni estos 15 concejales que hoy estamos acá elegidos por 
voto popular sino que tenemos que hacer un trabajo articulado con la comunidad y quiero pedirle 
el favor al ingeniero Felipe que me regale unas imágenes que traje para mostrarles hoy a la 
comunidad, estas imágenes fueron recogidas o tomadas precisamente el día viernes alrededor 
de las 6:30 de la mañana donde en diferentes sitios del municipio de yumbo encontramos esta 
foto todas las basuras que tanto a nivel Residencial y a nivel comercial no estamos teniendo la 
suficiente responsabilidad para depositarias en el sitio adecuado e indicado pero también decirle 
a la comunidad que nosotros tenemos hoy dos empresas que están en libre competencia Yumbo 
Limpio y Urbaser que cumplen con esa función de ir a recolectar la basura qué está sucediendo 
compañeros hay dos situaciones o la comunidad no conoce cuáles son los horarios donde los 
carros de basura pasan a recoger este tipo de elementos o definitivamente continuamos en esa 
falta de cultura ciudadana y de responsabilidad con la comunidad del municipio de Yumbo hoy 
encontramos un Alcalde que quiere hacer las cosas de la mejor manera llevamos menos de un 
mes en este gobierno del alcalde Edgar Alexander Ruiz y aunque de pronto algunos están 
esperando que en 30 días ya se haya construido el hospital, se haya terminado de construir el 
parque lineal, la infraestructura de los bomberos voluntarios del municipio de Yumbo ,yo sí 
encuentro en este alcalde una persona que está saliendo al territorio y no solamente él sino sus 
jefes de despacho para poder encontrar todas esas necesidades y problemáticas que tenemos en 
el municipio de Yumbo e intentar lo más pronto posible solucionar esa problemática pero 
realmente necesitamos trabajar en equipo si nosotros no trabajamos en equipo los que de pronto 
no están de acuerdo con esta administración tendrán muchos elementos para criticar además 
siempre lo he dicho es mucho más fácil criticar que gobernar, pero en esas imágenes 
encontramos una muy particular al lado del chut de basura que se instaló por ejemplo en el 
polideportivo de Comfandi no sé si de pronto Felipe puede volver a colocar esa imagen vemos 
como la comunidad ni siquiera tiene la delicadeza de colocar ese esas bolsas de basura dentro 
del chut sino que la dejan tirada a un lado y eso sí no tiene ningún tipo de justificación por parte 
de la comunidad nosotros estamos obligados y Edgar Alexander Ruiz ha sido muy claro aquí no 
se viene a perseguir a nadie ni a intentar tocarle el bolsillo a nadie pero lastimosamente existen 
personas que hasta que no suceda eso no van a cambiar esos malos hábitos o esa falta de 
cultura ciudadana, entonces siempre se ha hablado por parte de esta administración municipal 
vendrán comparendos educativos, claro que sí, pero muchas veces la gente con este tipo de 
comparendos lo toma como si fuera una burla y hasta que no les tocan el bolsillo realmente no 
empiezan a cambiar ese tipo de comportamientos que van en contra de la convivencia y de la 
salud del municipio de Yumbo imagínense hace poco nos pasaron la información de que por 
ejemplo Yumbo Limpio hablando solamente de la zona centro aunque esta situación se presenta 
en todo el municipio pero dicen que entre las 2 y las 4 de la tarde el carro de Yumbo Limpio 
estaría pasando a recoger estos elementos y que después a las 9 entre las 8 y las 9:30 de la 
noche vuelven y hacen un repaso en la zona centro donde está la mayoría de los negocios 
comerciales de Yumbo y resulta y pasa que amanecemos todos los días con esa cochinada, 
entonces cuántas veces tiene que pasar un carro de basura para que la gente entienda que no 
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puede sacar esos desechos a la hora que quieren, eso contamina nuestro municipio, eso es falta 
de pertenencia y de amor por nuestro municipio y eso es lo que ha estado trabajando el Alcalde 
es un acto de amor por Yumbo nosotros debemos empezar a trabajar eso la administración tiene 
que ayudar para que estas problemáticas claramente sean eliminadas de la comunidad, en 
reunión pasada con el señor alcalde le decía señor alcalde no sé si la comunidad conoce en los 
diferentes sectores del municipio cuáles son los horarios que pasan los carros a recoger este tipo 
de residuos y a veces nosotros nos quedamos solamente en que en las redes sociales Facebook, 
en la página de la alcaldía, tal vez en la página del Concejo creemos que con eso la gente ya 
está enterada de lo que está pasando en nuestro municipio y no, recuerden que hay personas 
que no tienen acceso a este tipo de tecnología digámoslo así o simplemente no gustan de ella 
hay personas que incluso son jóvenes y no les gusta el Facebook no les gusta seguir nada por 
redes sociales y no se van a enterar yo recuerdo cuando vivía en Lleras mis primeros 17 años en 
la calle 10 Norte que uno escuchaba mucho la información que trataba de llevar la administración 
municipal y lo hacía por ejemplo con el famoso perifoneo que puede llegar hasta los últimos 
rincones del municipio y eso puede generar que la comunidad tenga la certeza y tenga un horario 
establecido para sacar esa basura de su casa y las personas que no lo hagan no podemos 
estarles diciendo miren venga es que esto es un tema de cultura ciudadana, están ensuciando el 
municipio, están trayendo problemas de salud, porque claro si esa basura un ejemplo está desde 
ayer a las 9:30 de la noche que según eso es el último horario en que pasa al menos Yumbo 
Limbo que pasó el horario de recolección quiere decir que más o menos 10, 12 horas o más, esa 
basura va a estar en los andenes de nuestras casas y eso genera que se arrimen roedores, 
obviamente perritos, personas incluso que se dedican al tema de la recolección, que lo que hacen 
es ayudar a limpiar un poco más nuestro municipio, pero entonces cuando la gente no entiende 
de la manera en cuanto a los comparendos ambientales del señor alcalde y esta administración 
tiene que pasar a un segundo paso y es que hayan sanciones económicas para este tipo de 
personas que tienen comportamientos en contra de nuestra municipalidad, es un tema de cultura 
ciudadana, es un tema de muchísimo respeto, porque aquí no podemos seguir pensando que 
Yumbo va a estar más limpio, porque más carros de basura pasan a recoger este tipo de 
elementos, sino cuando entendemos que nosotros como comunidad debemos dejar de ensuciar y 
debemos respetar los derechos de los demás habitantes del municipio de Yumbo Porque si 
queremos tener una verdadera transformación tenemos que actuar con altura. 

8. Himno oficial del Municipio de Yumbo, - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo, la señora 
presidente citó para el 30 de Enero de 2024, a partir de las 09:00 horas. 
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